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В  н о я б р е  с в о й  ю б и л ей  о т м е т я т :
Владимир Евгеньевич Томилов, доцент М М Ф ,

• Екатерина Петровна Шамова, старший преподаватель М М Ф , 
Татьяна Терентьевна Бурова, доцент ИФ ,

' Елена Прокопьевна Айлазян, старший преподаватель ФИЯ, 
Валерий Иванович Симаков, доцент ФФ,

• Валентина Александровна Боброва, воспитатель д/к  № 49,
■ Лилия Николаевна Чернышова, старший лаборант ФсФ, 
Людмила Александровна Бобкова, доцент ХФ,
Леонид Иванович Меркулов, старший преподаватель ФТФ,

■ Валентина Федоровна Кулакова, старший лаборант ФП.

П оздравляем !

Награды от Министерства природных ресурсов РФ
За большой вклад в развитие гео

логоразведочных работ, изучение гео
логического строения и природных ре
сурсов Российской Федерации Минис
терство природных ресурсов отметило 
присвоением званий и наградами уче
ных ГГФ.

Звание “Почетный разведчик недр” 
присвоено:

доценту Николаю Ивановичу Кузо- 
ватову,

доценту Николаю Андреевичу Ма
каренко,

профессору Александру Ивановичу 
Родьшшу,

декану ГГФ Геннадию Михайловичу 
Татьянину.

Звание “Почетный работник водно
го хозяйства” присвоено: старшему пре
подавателю Анатолию Ивановичу Пет
рову.

Значком “Отличник разведки недр” 
награждены:

доцент Александр Федорович Бежен
цев,

заведующий кафедрой петрографии 
Алексей Иванович Чернышов.

Значком “Отличник водного хозяй
ства” награжден заведуюший кафедрой 
гидрологии Валерий Алексеевич Зем
цов.

Почетной грамотой М ПР России 
награждена доцент Людмила Ильинич
на Быстрицкая.

Программисты ТГУ - впереди
21 октября 1999 года на базе Ново

сибирского государственного техниче
ского университета проводился чет
вертьфинал командного чемпионата 
мира среди студентов по профессио
нальному программированию под эги
дой ACM. В нем приняли участие вузы, 
относящиеся к регионам, входящим в 
ассоциацию “Сибирское соглашение” .

Всего участвовала 41 команда, в том 
числе три - из ТГУ.

Первая команда ТГУ в составе: Ильи 
Гершмана, Дениса Весельского, Дани
ила Тутубалина (руководитель и тренер 
команды - аспирант Ф И нф Валерий 
Лавров) заняли первое место.

Поздравляем

Сильны не только в науке
22-24 октября в новосибирском Ака

демгородке в зачет Спартакиады тру
дящихся России проходил открытый 
междугородный турнир по волейболу 
“Академиада-99”, посвященный 275- 
летию Российской академии наук.

Два дня 20 мужских и '8  женских 
команд городов Сибири и ’Алтайского 
края сражались за право участвовать в 
финале Спартакиады трудящихся Рос
сии, который будет проходить летом в 
Москве. Игры проводились одновремен
но в четырех спортивных залах Академ
городка. Главным судьей соревнований 
был известный в прошлом волейболист 
В.Д.Рева, игры обслуживались судья
ми высшей лиги.

Томск на соревнованиях был пред

ставлен мужскими командами двух воз
растных категорий из Академгородка и 
двумя женскими командами — сборной 
сотрудниц Томского госуниверситета и 
командой “Медик”.

Игры были интересные и напря
женные. Наша команда сумела победить 
очень серьезных соперников и стала в 
академическом зачете первой. В общем 
же зачете в рамках Спартакиады она 
заняла третье место. Игрок нашей ко
манды старший преподаватель кафе
дры физвоспитания Лилия Троицкая 
признана одним из лучших игроков 
турнира и награждена памятным при
зом.

И .  Г о р ч а к о в а .

Капелле ТГУ - 40 лет!
29 октября хоровой капелле Томского 

госуниверситета исполнилось 40 лет!
Сердечно поздравляем коллектив ка

пеллы, всех ньшешних и прошлых ее уча
стников, а также ее руководителя про
фессора Виталия Вячеславовича Сотни
кова с этой знаменательной датой. Же
лаем высокого творческого подъема, ус
пехов, дальнейших побед на всевозмож
ных конкурсах и фестивалях, пусть ваши 
голоса и впредь всегда радуют много
численных зрителей.

А читателям сообщаем, что празднич
ные концерты капеллы в честь юбилея 
намечены на декабрь.

Стипендия от мэра
С огласно расп оряж ен и ю  мэра 

ОТІ4.10.99 №Р700 8 томских студентов 
стали лауреатами именной стипендии 
мэра Томска на 1999-2000 учебный год. 
Из них двое учатся в ТГУ.

Поздравляем Константина Алкалае- 
ва (Ф Ф ) и Сергея Славгородского 
(Р ф ф ) и желаем дальнейших побед!

Вниманию молодых 
исследователей

Президиумом РАН объявлен прием 
материалов на соискание государствен
ных научных стипендий на открываю
щиеся с 1. 04. 2000 г. 1000 вакансий для 
молодых ученых (в т.ч. аспирантов и сту
дентов) в возрасте до 32 лет. Материа
лы от соискателей принимаются для 
экспертизы и представления на рассмо
трение ученого совета ТГУ в Молодеж
ном центре ТГУ до 2 декабря 1999 года.

60 лет в ТГУ
Коллектив кафедры палеонто

логии и исторической геологии, 
геолого-географический факультет 
от всей души поздравляют старей
шего преподавателя кафедры Дми
трия Александровича ВАСИЛЬЕВА 
с 85-летием и желают ему здоро
вья, бодрости и неиссякаемого оп
тимизма!

Д.А.Васильев окончил ТГУ в 
1936 году и с тех пор проработал 
на родной кафедре 60 лет! Его 
фундаментальный курс “Геология 
С С С Р” прослушали все геологи- 
вы пускники факультета за эти 
годы. Ныне Дмитрий Александро
вич пенсионер, но полон творчес
ких планов, занимается научной 
работой, и мы надеемся, что еще 
не одна его монография увидит 
свет.
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Заботы о молодых П р о ф к О М  ВСПОМНИЛ ЛСТО
Департамент по делам молодежи, 

спорту и туризму администрации Том
ска последовательно решает проблемы 
социальной помощи для студенческой 
молодежи. В начале года с участием 
председателей профсоюзных комитетов 
студентов вузов департамент органи
зовал обсуждение проекта документа, 
суть которого заключалась в оказании 
финансовой помощи нуждающимся 
студентам. Постановлением мэра Том
ска “ О мерах по социальной поддерж
ке граждан...” в список лиц, подлежа
щих адресной социальной поддержке 
в виде муниципального пособия, впер
вые внесены студенческие семьи, име
ющие детей, и в которых оба родите
ля являются студентами дневных от
делений высших учебных заведений.
Подробные разъяснения по этому до
кументу можно получить в департа
менте по делам молодежи, спорту и 
туризму администрации Томска (тел.
23-03-03), в Управлении социальной 
защиты населения, либо в профкоме 
вуза.

ТГУ ■ "Уфук"; сотрудничество
продолжается

19 октября на президиуме проф
кома ТГУ в присутствии проректора 
по социальным вопросам В.В. Жда
нова и проректора по экономичес
ким вопросам Г.Е. Дунаевского об
суждались итоги летнего сезона в 
детском оздоровительном лагере "Ру
бин".

В отчетном докладе директор лагеря 
А.А. Раздобреев отметил, что за три се
зона в “ Рубине” отдохнули 507 чело
век, из которых 219 — дети сотрудни
ков ТГУ. Летом проводилось много ин
тересных мероприятий; спартакиады, 
КВН, “Любовь с первого взгляда”, 
“Поле чудес” и многое другое. В лагере 
действовали кружки и спортивные сек
ции, В третьем сезоне традиционно рабо
тала летняя физико-математическая 
школа. Профком отметил хорошую ра
боту воспитателей Н.И. Петрашенко, 
И.Н. Хмыз, Т  В. Шемчук, Н.В. Коло- 
тушкиной и обслуживающего персона
ла — Г.Н. Фондеркиной, М.Б. Сурико
вой, А.А. Бакшаева.

Но летний сезон 1999 года проходил 
в напряженной обстановке: срыв плани

руемых на весенне-осеннии период ме
роприятий по очистке выгребных ям пи
щевых отходов, туалетов осложнил нор
мальное функционирование лагеря. Кро
ме того, несвоевременное подключение 
электроэнергии, а затем авария на ли
нии электропередач (14-20 июля) повлек
ли за собой массу проблем. В этом же се
зоне случился пожар — сгорела баня.

В итоге президиум профкома поста
новил: обратить внимание администра
ции на своевременную и тщательную 
подготовку ДОЛ “ Рубин” к детскому 
оздоровительному сезону; администра
ции и профкому изыскать возможность 
для погашения в 1999 году задолженно
сти за использованную электроэнергию 
и обслуживание линии электропередач; 
директору ДОЛ “Рубин” обратить вни
мание на более тщательный подбор ка
дров, жесткий контроль за выполнени
ем служебных обязанностей персонала 
лагеря; директору ДОЛ и службам АХЧ 
совместно с профкомом составить пер
спективный план подготовки ДОЛ “Ру
бин” к летнему оздоровительному сезо
ну 2000 года до 1 ноября 1999 года.

О .  И л ь и н а .

В гостях у ТГУ снова побывала де
легация турецкого образовательного 
фонда “Уфук” . На этот раз она была 
более представительной — в ее состав 
вошли президент фонда Садеттин Ба- 
шер и его генеральный директор Э н
вер Ак. Они высказали благодарность 
в адрес ТГУ за начало сотрудничест
ва и предложили расш ирить взаимо
действие между фондом и универси
тетом. В частности было предложено, 
чтобы наши студенты, изучающие ту
рецкий язык, могли также прослушать 
курсы по культуре, истории турец
кого народа.

Поскольку о фонде и вообще о Тур
ции у нас не так много информации, 
гости пригласили делегацию ТГУ по
сетить эту страну.

А на днях первые четыре студента 
республики Турция приехали в ТГУ, 
они начнут изучать русский язык на 
филологическом факультете.

Ветераны благодарят

ПОПРАВКА

В прошлом номере “Alma 
Mater” (№ 16 от 18 октября 1999 
г.) в материале “На ученом совете 
ТГУ” была неправильно указана 
фамилия в подписи к фотографии. 
Приносим свои извинения М.Куле
шовой и М.Дроздович (которой и 
вручает ректор медаль на снимке) 
за досадную ошибку.

Редакция.

В Международный год пожилых лю
дей ощутили на себе внимание и заботу 
и ветераны нашего университета. Ректор 
ТГУ в начале этого года выделил средст
ва для остро нуждающихся, больных, 
одиноких пенсионеров, для праздничных 
поздравлений ветеранов и награждений 
юбиляров. Профком и совет ветеранов ор
ганизовали малообеспеченным пенсионе
рам помощь картофелем. Деканаты юри
дического института и экономического 
факультета вьщали ветеранам ко Дню 
старшего поколения денежные вознаграж
дения. По линии культурно-массоюй ра
боты в университете были организованы 
и проведены специально для пожилых 
людей концерты родной капеллы, ансам
бля скрипачей, торжественное меропри
ятие в рамках 200-летнего юбилея со дня 
рождения А.С. Пушкина, ряд литератур
но-художественных вечеров под руковод- 
стюм Нины Всеволодовны Кудрявцевой.

Но особенно заметной явилась про

явленная профкомом ТГУ забота о под
держке здоровья пожилых людей. Летом 
1999 года в оздоровительном лагере “Ки- 
реевское” отдохнули более 50 ветеранов 
с семьями. А в сентябре-октябре, в се
зон, организованный в профилактории 
ТГУ специально для старшего поколе
ния, профком вьщелил для ветеранов 91 
бесплатную путевку.

В течение трех недель отдыхавшие в 
профилактории получали квалифициро
ванное лечение, усиленное (при ньшеш- 
них-то возможностях!) и вкусное пита
ние, повседневно встречали сердечное 
внимание, исключительную доброжела
тельность медицинского персонала, ра
ботников столовой, гардероба, о чем и 
оставили ветераны в “Книге отзывов и 
предложений” слова искренней благо
дарности руководству и всему коллек
тиву профилактория.

В е т е р а н ы  Т Г У .

В несколько строк
в  Состоялось первое заседание редак

ционного совета журнала “Вестник Том
ского университета”. Недавно он офици
ально зарегистрирован в соответствую
щих российских и международных орга
низациях. Готовится к выпуску его пер
вый номер. Так что в ТГУ теперь появи
лось новое издание.

■  Открывается Региональный центр 
переподготовки специалистов в области 
экологии на базе кафедры экологии при
родных и антропогенных систем между
народного факультета сельского хозяй
ства и экологии и Государственного ко
митета по охране окружающей среды. За
нятия планируется начать с нового года.
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Ha ученом 
совете ТГУ

Ученьгіі совет университета, состо
явшийся 27 октября, начался с позд
равлений. Профессорам Л.Н.Куриной 
(ХФ) и Ю.С.Макушкину (ФФ) были 
вручены удостоверения и нагрудный 
знак “Заслуженный деятель науки 
РФ”.

А первый доклад на совете был 
посвящен знаменательному событию 
— 150-летию со дня рождения извест
ного предпринимателя и мецената, 
кругшейшего жертвователя на Томский 
Императорский университет А. М.Си- 
бирякова. Великая' и трагичная судьба 
этого человека, не жалевшего деньги 
на развитие науки в России, а потом 
незаслуженно забытого, соприкосну
лась с судьбой нашего университета, 
стала его историей. И мы должны об 
этом помнить. Поэтому ректор ТГ'У 
предложил ввести стипендию имени 
Сибирякова как дань уважения его за
слугам перед университетом.

Затем ученый совет вошел в свой 
обычный рабочий ритм. Были заслу
шаны доклад начальника отдела по 
новому набору и довузовской подго
товке Н .Н .Кувшинова об итогах набо
ра студентов в 1999 году, отчет декана 
ФТФ Э.Р.Шрагера о деятельности фа
культета, выступление декана ГГФ 
Г.М.Татьянина о подготовке докторов 
наук и эффективности работы аспи
рантуры на факультете. Рассказав о до
стижениях и недостатках, которые пока 
еще остаются, Геннадий Михайлович 
отметил, что за последние годы сни
зился возраст защищающих кандидат
ские диссертации. Если раньше он со
ставлял 30 лет и выше, то в этом году 
две диссертации были защищены уже 
27-28-летними. А появление на факуль
тете магистратуры дает надежду, что в 
будущем кандидатами г.-м. наук будут 
становиться 25-летние. Что касается 
докторов наук, то средний возраст их 
на факультете составляет 55 лет. Прав
да, как заметил в своем выступлении 
проректор по науке В.Н.Стегний, ГГФ 
и некоторые другие подразделения яв
ляются еще приятным исключением, 
где наблюдается тенденция снижения 
среднего возраста. В целом же по уни
верситету и институтам картина печаль
ная. Разрыв между молодежью и “мо
лодыми” докторами наук составляет 
почти 30 лет. “Ситуация серьезная, и 
через 5-10 лет университет может по
терять свое лицо, тот потенциал, ко
торый он накопил”. Поэтому со сторо
ны ректората в ближайшее время бу
дут приниматься меры по “омоложе
нию” тех направлений, которые дей
ствительно заслуживают дальнейшего 
развития, будет осуществляться пер
сональная поддержка талантливых мо
лодых ученых, отдаваться предпочте
ние молодым аспирантам и докторан
там.

Н .  А л е к с а н д р о в а

Профком остался неизменным
26 октября в университете состоя

лась 26-я отчетно-выборная конферен
ция студентов ТГУ. Студенческая проф
союзная организация существует в уни
верситете с 1955 года. Сегодня оно 
является одной из мощных организа
ций в городе, как по охвату студен
тов, так и по уровню и количеству 
проведенных мероприятий.

На конференции сотрудники проф
кома отчитывались о своей деятельности 
за пять лет. С докладом выступил предсе
датель профкома В.В.Казаков. Он отме
тил активную работу студенческих сове
тов общежитий, но также сказал и о не
достатках - дефицит жилого студенчес
кого фонда, малая сохранность общест
венного имущества в общежитии. В связи 
с этим в общежитии №6 была введена 
балльная система проживания студентов. 
По мнению Казакова, это очень эффек
тивно и опыт стоит распространить на все 
общежития университета.

Кроме того, профком добился введе
ния льготных проездных билетов для сту
дентов. В отчетном периоде был подготов
лен ряд документов по защите социаль
но- экономических интересов студентов 
ТГУ. Главным из них стало Положение о 
“Фонде социальной защиты студентов и 
аспирантов ТГУ", были подготовлены По
ложения "О студенческом совете обще
жития”, об “Оперативном отряде ТГУ”, 
разработана новая редакция "Правил про
живания в студенческих общежитиях 
ТГУ”, положение о смотре-конкурсе на 
лучшее студенческое общежитие и луч
шую комнату. На сегодняшний день до
рабатывается “Соглашение между адми
нистрацией и профкомом студентов ТГУ”. 
Планируется открытие студенческой бир
жи труда для трудоустройства студентов 
на каникулах и во время учебы.

Выступали и сами студенты. Самый 
острый вопрос, который волновал всех 
без исключения — катастрофическая не
хватка комнат в общежитиях, вполне воз
можно, что в них скоро будут прожи
вать по шесть человек вместо четырех.

Проблемы с душевыми комнатами, ко
торые закрываются вроде бы на сани
тарную обработку, но когда открывают
ся для работы, ее и в помине нет. В сто
ловых не всегда качественная пища, да 
еще по необоснованно завышенной цене.

О культурной жизни университета 
рассказал руководитель любительских 
объединений — Антон Золотов. По срав
нению с прошлым годом все культурные 
мероприятия просто умерли. Нет нормаль
ной аппаратуры. Благодаря профсоюзу 
еще держится КВНовское движение.

По окончании прений выступил рек
тор Г. В. Майер. Он высоко оценил орга
низацию оперотряда ТГУ, создание в бу
дущем биржи труда для студентов и обе
щал поддержать эти начинания. Также 
ректор сообщил, что в Центре культуры 
будет новый директор, а руководящим 
органом ЦК станет совет из представите
лей творческих коллективов, админист
рации и профкома. Но Георгий Влади
мирович заметил, что кроме культурно- 
бытовых мероприятий еще надо уделять 
внимание учебным проблемам.

В конце состоялись выборы и по.их 
итогам “бессменным” председателем ос
тался В.В.Казаков. Состав профкома 
практически не изменился, ревизионная 
комиссия на “отлично” оценила его ра
боту. Профактиву, председателям студсо- 
ветов общежитий и ревизионной комис
сии были вручены грамоты за большую 
активную работу.

Планы профкома на будущее были 
отражены в постановлении: улучшить ус
ловия учебы, проживания, быта и досуга 
студентов, поддерживать органы студен
ческого самоуправления и начинания, 
усилить работу по оздоровлению и про
филактике заболеваний, создать в 2000 
году при профкоме биржу труда, потре
бовать от администрации обеспечения прав 
профсоюзного комитета при заселении 
студентов в общежития и размещении в 
них коммерческих структур и обеспечить 
гласность в работе профкома, используя 
возможности вузовской газеты.

Н .  Ч е р т к о в а .  

Ф о т о  И . Ш а п о в а л о в а .

Л-
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и  в этом году ОАО НК “Ю КОС” 
проводит конкурс на соискание своего 
гранта среди аспирантов и студентов 
ТГУ (предыдущий состоялся в конце 
1998 года). 19 октября состоялось, так 
сказать, “предстартовое” заседание кон
курсной комиссии. Обсузвдались неко
торые изменения в проведении этого ме
роприятия по сравнению с прошлым го
дом (утверждение стандарта предостав
ляемых работ, уточнение их тематики и 
системы оценки и пр.) Представитель 
НК “Ю КОС”, вице-президент его том
ского филиала С.П.Ильин признал, что 
в прошлый раз имели место кое-какие 
накладки, и обещал постараться их ис
править. Также он сообщил, что раз
мер гранта может быть увеличен. Ко
нечный срок сдачи материалов — 15 
ноября. Они должны касаться проблем 
экологии нефтедобычи и транспорти
ровки нефти и очистки территорий дея
тельности НК “Ю КОС”. Объявление 
победителей намечено на 15 декабря. 
Решено пока не оговаривать номина
ции, а сделать это на основе предостав
ленных работ.

В .  Ч в о р о .

Студенты ТГУ уже во второй раз 
смогут поучаствовать в конкурсе. Не 
так много найдется крупных фирм, 
которые уделяют внимание работе с 
вузами, с молодежью. Какова стра
тегия НК "ЮКОС" в этом направле
нии, что уже сделано нефтяной ком
панией -  об этом рассказол после за
седания комиссии вице-президент 
ОАО "ВНК" Сергей Ильин.

- “ Ю К О С ” определил для себя 
приоритеты в сотрудничестве с вуза
ми. Это прежде всего учреждение гран
тов на исследования в области прак
тического применения различных тех
нических новаций для топливно-энер
гетического комплекса..Большое вни
мание компания уделяет природоохран
ной деятельности.

- Давайте подробнее остановимся 
на этом.

- П р о б л ем ы  э к о л о г и и  в НК 
“ Ю К О С ” рассматриваю тся наряду с 
производственными. Это и понятно. 
П оскольку в районах добычи нефти 
природа объективно “страдает” от 
вторжения цивилизации. Чтобы мини
мизировать, исключить это пагубное 
влияние, необходимо не только гово
рить о любви к природе, но и не д о 
пускать досадных необратимых по
следствий влияния на нее. Затраты на 
п ри род оохран н ы е м ероп ри яти я  в 
Стрежевом, например, в 1999 году 
неуклонно растут, идет постоянный 
поиск интенсивных путей “оздоров
л ен и я” окружающей среды. Но есть 
еще трудности, преодолеть которые

Приоршет НК “ЮКОС” - 
талантливая молодежь

можно с привлечением свежих идей и 
разработок. Именно поэтому, учиты
вая уже имеющ ийся опыт работы с 
ТГУ, “ Ю КОС” вновь учреждает грант.

- Значит ли это, что подающая на
дежды вузовская молодежь может рас
считывать на перспективы работы в 
компании?

- Конечно. Кроме того, компания 
заинтересована не просто получать го
товых специалистов, а активно влиять 
на формирование учебных программ, 
уже на старших курсах “вести” перспек- 
тивных будущих работников своих 
предприятий. Менеджеры компании, 
прошедшие стажировку в лучших за
рубежных фирмах, привлекаю тся к 
учебному процессу, к аттестации сту
дентов.

- В этом учебном году “ЮКОС” оп
лачивает обучение 450 студентов раз
личных курсов колледжей, универси
тетов. С сентября учреждены корпора
тивные стипендии,22 из которых бу
дут получать студенты томских вузов. 
Компания является членом нескольких 
Попечительских советов вузов России. 
Это тоже о многом говорит.

- Но не свидетельствует ли это о 
том, что компания “снимает сливки”, 
получая практически готовых специа- 
листов-старшекурсников?

- О бразовательная программа в 
компании предусматривает и так на
зываемое допрофессиональное образо
вание в средних школах и лицеях.

- Первая ступень в этом направле
нии — реализация проекта “ Новая ци
вилизация”. Старшеклассники участ
вуют в общегородских, региональных.

межрегиональных и международных 
политико-экономических деловых иг
рах. Практически во всех регионах, где 
работает “ Ю К О С ” , игры состоялись. 
В них участвовало порядка 30 тысяч 
школьников, в городах начали работу 
клубы “Новая цивилизация”. Они объ
единяют поистине умников и умниц, 
будущую интеллектуальную  элиту 
России. М ногие из победителей “Н о
вой цивилизации” поступили в веду
щие столичные вузы. Кстати, в нащей 
области “ Новая цивилизация” тоже 
будет стартовать в ближайщее. время.

- С 1993 года работает лицей “Под
московный”, в котором обучаются дети 
российских пограничников, погибщих 
при исполнении воинского долга. Р а с - , 
ходы на пребывание и обучение лицеи
стов полностью оплачивает “Ю КОС”. 
Все это стоит немалых денег. К 2003 году, 
например, финансирование “Новой ци
вилизации” будет обходиться компании 
в 200-250 тысяч долларов в год. И 
“ ЮКОС” сознательно идет на эти рас
ходы, поскольку инвестиции в интел
лектуальный потенциал в будущем оку
пятся сполна.

- Похоже, “Ю КОС” всерьез занял
ся проблемами будущего России.

- Это, наверное, и правильно. Не 
заниматься молодежью, не помогать ей 
на всех уровнях — будь то государст
венные структуры или солидные про
мыш ленные предприятия — нельзя. 
Если мы живем в России, думаем о ее 
завтрашнем дне.

Е .  К и р и ч е н к о  

с п е ц и а л ь н о  д л я  “ A l m a  M a t e r ” .

Ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а .
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Физики справили юбилей 20 октября физики-теоретики ТГУ 
справили свой юбилей. “Виновники тор
жества” - сотрудники кафедр теоретиче
ской физики (зав.проф. А. В. Шапова
лов) и квантовой теории поля (зав.проф. 
В. Г. Багров), а также гости, выпускни
ки прошлых лет собрались в конференц- 
зале, чтобы еще раз вспомнить о “днях 
минувших” и подвести итоги “дней ны
нешних”. А они впечатляют. Более 20 раз 
аспирантам, 10 раз студентам, 4 раза про
фессорам и три раза доцентам присужда
лось звание “соровский” . Научный кол
лектив кафедр является лауреатом пре
мии Томской области 1995 года в сфере 
науки и образования. А выигранные гран
ты, премии различных российских и за
рубежных фондов перечислять пришлось 
бы очень долго. Внуштелен и сгшсок жур
налов, где публикуются ученые, охва
тывающий практически все ведущие меж
дународные журналы по физике. Юбиля
ров поздравили ректор ТГУ Г.В. Майер, 
который, кстати, сам является выпуск
ником кафедры теор. физики 1971 года. 
По традиции он вручил сотрудникам ка
федр почетные грамоты.

Краски Иссык-Куля
22 октября в ТГУ на кафедре гидро

логии прошло открытие выставки “Ча
рую щ ий И ссы к -К у л ь ” худож ника 
Г. П. Бурцева.

На ней представлено более десятка 
картин, посвященных этому заворажи
вающему озеру и природным явлениям, 
характерным для той местности. Само о х - 
ро меняется постоянно, то оно нежно
голубое, то черно-синее... Первое, что 
бросается в глаза - необычайная насы
щенность и яркость красок. Несмотря на 
то, что в основном присутствуют холод
ные цвета: темно-синий, голубой, зеле
ный, серый, не создается мрачности при
родного пейзажа. По словам автора, при
рода в тех краях распорядилась так, что 
не надо искать специально красивый уго
лок, просто садись и пиши.

Растите, кедры! 14 октября по инициативе клуба 
“Анастасия” и профкома студентов ТГУ 
была организована посадка саженцев 
кедров на территории, принадлежащей 
военному факультету ТГУ. Работы по 
озеленению этой местности военный 
факультет ведет давно, но почва здесь 
тяжелая, саженцы приживаются плохо. 
Этой осенью для посадки брали сажен
цы из Тимирязевского лесхоза, уже 
адаптированные к открытому грунту — 
в общей сложности 200 саженцев кед
ров, сосен, деревьев лиственных пород, 
- и сажали по новой методике. Плани
ровкой занимался полковник В.А. Бирт, 
которому оказали помощь студенты 
БП Ф , МФСХ и Томская экологичес
кая студенческая инспекция.

Будем надеяться, что кедры прижи
вутся на новом месте на радость и пользу 
всем местным жителям, принявшим ак
тивное участие в этом мероприятии.
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ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ.
20 октября кафедра теории литера

туры и русской литературы XX века ф и
лологического факультета провела на
учную конференцию  “В.В.Набоков и 
русская литература XX века” , посвя
щенную 100-летию со дня рождения пи
сателя. В конференции приняли участие 
преподаватели, аспиранты и стажеры 
кафедры.

Прозвучали доклады, посвященные 
разным аспектам творчества В.Набоко
ва как русского, так и англоязычного 
периодов в жизни писателя. Поэзии 
В.Набокова был посвящен доклад до
цента О.А. Дащевской “Мифологема рая 
в поэтическом мире В.Набокова”. В до
кладе “Т екст-миф ” и “текст-игра” в 
прозе В.Набокова” аспирантка Е.В. ,Ан- 
тощина исследовала соотнощенис раз
ных типов текста в романе “Жизнь Се
бастьяна Найта” как отражение реали
стических и модернистских тенденций 
в прозе писателя. Доцент А.С. Сваров- 
ская в образной системе романа “ Под 
знаком незаконнорожденных” выявила 
систему представлений писателя о при
роде деспотизма.

В другой группе докладов творчест
во В.Набокова рассматривалось в кон
тексте русской литературы второй по
ловины  XX века. Д оклад доцента 
Т.Л.Рыбальченко “Судьба русской ли
тературы в романах В. Набокова “Дар” 
и А. Битова “Пущкинский дом” открыл 
как моменты пересечения, так и мо
менты отталкивания в осмыслении эти

ми писателями сложной судьбы русской 
культуры в XX веке. В докладах аспи
рантки Т.Н.Чурляевой “ Проблема от
чуждения в прозе В.Набокова и В.Ма
канина” и доцента В.А. Суханова “Дет
ское сознание в романах В.Набокова 
“ Защита Л уж ина” и Ю .Трифонова 
“ Время и место” речь щла об экзистен
циальной проблематике в произведени
ях В.Набокова и современных писате
лей.

Взаимосвязям модернизма и пост
модернизма были посвящены доклады 
к.ф.н. Т.А.Рытовой “Проблема двойни- 
чества в прозе В.Набокова и В.Ката
ева” и аспирантки И.В.Ащеуловой “Мо
тив писания в романах В.Набокова 
“Приглашение на казнь” и С.Соколова 
“ Школа для дураков”.

По итогам конференции принято ре
шение подготовить к изданию сборник 
научных статей, посвященных творче
ству В.Набокова.

На днях в университет прибыли че
тыре гражданина республики Турция. В 
течение года они будут изучать русский 
язык на подготовительном отделении 
для иностранных студентов филологи
ческого факультета, а затем выберут 
специальность по душе на любом ф а
культете и продолжат свое образование 
в ТГУ. Поэтому обучение русскому-язы
ку будет вестись с учетом будущей спе
циальности.

Это первый приезд студентов из 
Турции в рамках договора между ТГУ 
и образовательным фондом “Уфук” “О 
сотрудничестве в области совместной 
подготовки студентов”, который был 
заключен в июне этого года.

Ученый совет ТГУ утвердил откры
тие на ФилФ двух новых специализа
ций - “Документоведение” и “Public 
relations”. Уже начались занятия двух на
бранных групп, в которые вошли не 
только студенты филологического фа
культета, но и исторического, ф ило
софского. Кроме того, записаться в 
группы может любой студент универ
ситета, для этого в ближайшие две не
дели нужно обратиться в деканат ФилФ. 
По окончании трехгодичного курса обу
чения филологам будет сделана соответ
ствующая запись в дипломе, а студен
там других факультетов выдан серти
фикат государственного образца. Конеч
но, это дополнительное образование 
предполагает плату, но очень неболь
шую по нынешним временам.

Со следующего семестра на ФилФ 
планируется открыть еще две специа
лизации. Все это осуществляется в рам
ках факультетской программы по раз
витию дополнительных образовательньіх 
услуг для студентов, чтобы после окон
чания университета они могли легче 
найти работу, быть высококонкурент
ными специалистами.

ФИЗИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
21 октября на физическом факуль

тете состояласьѴП Российская конфе
ренция “Арсенид галлия-99” , посвя
щенная актуальным проблемам физики 
и технологии арсенида галлия и при
боров на его основе.

Томский госуниверситет был од
ним из пионеров в России по исследо
ванию и практическому использова
нию арсенида галлия. Эти работы были 
начаты в 1954 году на базе С ибирско
го физико-технического института и 
послужили основой для открытия в 
1964 году в Томске государственного

научно-производственного предприя
тия -  одного из ведущих предприятий 
России по разработке элементной базы 
и приборов на основе арсенида галлия. 
Признанием заслуг томских исследова
телей в этой области явились Всесо
юзные совещания по исследованиям ар
сенида галлия, проводимые в Томске 
ТГУ, Н ИИ ПП  и СФТИ. Российская 
конференция “GaAs-99” продолжает 
эту традицию и посвящена 35-летию 
ГНПП “Н И И П П ”.

На конференции были заслушаны 
заказные и секционные доклады, ве

лись дискуссии по вопросам дальней
ших исследований и применений арсе
нида галлия в микроэлектронике. В рам
ках конф еренции прош ла выставка 
“Электронные приборы и компоненты 
на основе арсенида галлия”.

Конференция была организована 
Министерством общего и профессио
нального образования РФ, Департамен
том электронной промышленности Ми
нистерства экономики России, Томским 
госуниверситетом, ГНПП “Н И И П П ” , 
СФТИ, ИФП СО РАН.

Театр глазами студентов
3 ноября в 18.00 в малом зале Теа

тра драмы состоится презентация кни
ги “Что наша жизнь? Игра!”. В нее во
шли рецензии студентов юридическо
го института и факультета приклад
ной математики и кибернетики ТГУ 
на спектакли областного драмтеатра. 
Этот уникальный проект профессора 
культурологического факультета ТГУ 
В .М .В идгоф а, преподаю щ его курс

культурологии на Ф П М К  и в ЮИ, 
был поддержан руководством Театра 
драмы, института и факультета. ЮИ и 
Ф ПМ К выделили половину средств на 
издание книги (остальных спонсоров 
нашел Театр драмы) и оплатили арен
ду зала для презентации, а также эк 
земпляры книги для авторов-студен- 
тов (всего более 90 человек). Составил 
сборник В.М.Видгоф, а его редакто

ром является заведующая литературной 
частью театра М.М .Смирнова.

На презентации планируются вы
ступления директора ТДТ М.М ,Муч
ника, проректора по учебной работе 
ТГУ А .С .Ревуш кина, директора ЮИ 
В.Ф .Воловича, декана Ф П М К  А.М. 
Горцева. По окончании презентации 
собравшимся будет показан спектакль 
Театра драмы “Мертвые уш и...”

Digital Library (repository)  of Tomsk State University
http://vital.lib.tsu.ru



8 Alma Mater

ВИЗИТЫ

Фонд Карнеги поддержит гуманитариев
22 октября в кабинете ректора со

стоялось встреча, которая может ока
зать серьезное влияние но развитие 
гуманитарных наук в Сибири. Руко
водители ТГУ и области принимали 
делегации Фонда Корнеги и Институ
та "Открытое общество".

Фонд Карнеги — известная меж
дународная орган и зац и я , одна из 
программных задач которой -  под
держка фундаментальной науки! И н
терес к России у Фонда возник дав
но. А с Томским госуниверситетом 
американцы  знакомы по его хоро
шей репутации и проектам, поддер
живаемым иностранцами, которых, 
кстати, у ТГУ больше, чем у других. 
О собое вни м ан ие Ф онда К арнеги 
привлекаю т в последнее время гу
манитарные науки. А ТГУ именно в 
этой области заявил о себе очень

активно. Поэтому на встрече с пред
ставителями Ф онда К арнеги п ри 
сутствовали деканы  и заведую щие 
кафедрами гуманитарных факульте
тов.

Т о , что в С и б и р ск и е  А ф ины  
вместе с Фондом Карнеги приехал 
другой американский Ф онд — Фонд 
С ороса - является исклю чительно 
важ ны м. С клады вая ресурсы р аз
л и ч н ы х  ф о н д о в , у н и в е р с и т е т у  
удастся более эф ф ективно исполь
зовать творческий научный потен
циал.

Кстати, накануне был обнаро
дован  и нтересн ы й  ф акт: том ские 
историки установили, что в 1911- 
1913 годах, при ф ин ан совой  под
держ ке Ф онда К арнеги в Т омске, 
на терри тори и  соврем енн ого  Б о
тан и ч еско го  сада строи лась  ун и 
кальная станция — астроф изи чес
кий центр Евроазиатского конти 

нента. Две подобные станции были 
построены  в центре А ф ри кан ско 
го и А встралийского континентов. 
Это собы тие стало  новостью  для 
всех представителей Ф онда во гла
ве с вице-президентом  Нейлом Гра- 
буа.

В своем выступлении ректор ТГУ 
Г.В. Майер, перечислив перспектив
ные направления деятельности уни
верситета в области гуманитарных 
наук, заявил о готовности серьезно 
сотрудничать с Ф ондом  К арнеги. 
Было упомянуто и решение о созда
нии в Томске Центра гуманитарных 
наук З ап ад н о й  С и б и р и , которое 
принималось на заседании Ассоци
ац ии  “ С и б и рское  с о гл а ш ен и е” с 
участием премьера В.В. Путина. Вице- 
п р ези д ен т  Ф он да К арнеги  Н ейл 
Грабуа и старший координатор Деа- 
на Арсенян сообщ или, что цель их 
визита в Томск - не только подроб
ное зн аком ство  с университетом , 
оно такж е св язан о  с нам ерением  
Фонда создать 5 региональных цент
ров в тех университетах России, ко
торые подходят для наиболее пол
ной реализации идей Карнеги. Д е
легация Фонда встречалась также с 
учеными томских вузов, которые ве
дут исследования по социальной те
матике, обсуждая вместе с ними воз
можности создания регионального 
Центра Фонда Карнеги по исследо
ваниям в области социальных наук 
на базе ТГУ, посетила НБ ТГУ, Ин
тернет-центр, где состоялась встре
ча с кафедрами-участниками мега
проекта “ Развитие образован ия в 
России” .

О .  П е н к и н а .

Ф о т о  И . Ш а п о в а л о в а .
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Аварийские психологи предложили 
"дружить" ученым-психологом ТГУ

Специалистам в области психо
логии и психиатрии известны дости
жения Венского психологического ин
ститута в создании аппаратурных ис
следовательских и диагностических 
комплексов (в содружепве с фирмой 
доктора Шуфрида). Недавно побывав 
в Вене, профессор ТГУ Генрих Влади
славович Залевский провел перегово
ры с создателями систем о сотрудни
честве с томскими учеными.

Еще 15 лет назад одна из версий 
Венской тестовой системы ценой боль
ших (в том числе финансовых) усилий 
была приобретена лабораторией психо
патологии НИИ психического здоро
вья, которой руководил тогда Г.В.За
левский. По тем временам покупка счи
талась чудом психологической техники

(к тому же компьютер был непривыч
но маленького размера).

Шли годы, ситуация менялась - по
явились более совершенные версии Вен
ской тестовой системы, которые не 
были доступны российским специалис
там (контакты с венскими изобретате
лями прервались вплоть до 1999 года). 
С другой стороны, томские психологи 
тоже не “спали” - создали ряд интерес
ных идей и даже разработали несколь
ко версий собственных аппаратурных 
(психофизиологических) комплексов.

И вот, что важно, на встрече про
фессора ТГУ Г.В. Залевского с руково
дителем психологического отдела фир
мы Шуфрида была достигнута догово
ренность о возможности заказа послед
ней версии Венской тестовой системы, 
а также о взаимовыгодном использова
нии некоторых идей томичей. В частно

сти, разработанные томичами методы 
психологического исследования и диа
гностики в создании новейших версий 
Венской тестовой системы.

В рамках визита Г.В.Залевского в 
Вену состоялось также посещение дома- 
музея основателя психоанализа Зигмун
да Фрейда. По словам Генриха Влади
славовича, “музей весьма посещаем, в 
том числе молодежью. Правда, если су
дить по книге посетителей, россияне 
там, к сожалению, очень редкие гости. 
Но данный факт скорее не вина, а беда 
(финансовая) наших сограждан”.

Однако для томичей, желающих по
знакомиться (пусть заочно) с музеем, 
такая возможность будет предоставле
на — профессором снят видеофильм, 
который покажут на ближайшем засе
дании Ассоциации томских психоло
гов и психотерапевтов. В фильме мож
но увидеть даже “живого” Фрейда (есть 
кадры из уникальной документальной 
хроники о последних годах жизни ге
ния).

В .  Б о д р о в .

Практический опыт от зарубежых коллег

25-27 октября 1999 года в рамках 
проекта "Психолого-медико-социаль- 
ные центры" на факультете психоло
гии Томского государственного уни
верситета проходил семинар, посвя
щенный проблемам профилактики 
наркомании.

Совместный Российско-бельгийский 
проект по проблеме организации рабо
ты психолого-медико-социальных цен
тров в системе образования осуществ
ляется с 1997 года. С российской сторо
ны в программе принимают участие 
три города: Москва, Сочи и Томск.

Выбор Томска стал не случайным, 
ибо в рамках работы по профилактике

наркомании и иных видов отклоняю
щегося поведения наш город занимает 
одно из ведущих мест в Российской Фе
дерации. Совместная деятельность ака
демических научно-исследовательских 
институтов (в лице Института образо
вания Российской академии образова
ния), центров по лечению и профилак
тике наркомании (областной нарколо
гический диспансер), психолого-меди
ко-социальных служб (Центр “Семья”) 
и вузовской науки (факультет психоло
гии ТГУ) дает свои достаточно весомые 
плоды.

В Томске состоялось уже три семи
нара — тренинга по проблемам превен
ции наркотической и прочих видов за
висимостей, по работе с трудными под

ростками, профилактике самоубийств и 
по вопросам организации деятельности 
психолого-медико-социальных центров 
в образовании.

Настоящий визит директора муници
пального психолого-медико-социально
го Центра города Мол (Фландрия) Тони 
Тиммерманса и социального работника 
того же Центра Стана Хойсмана ставил 
своей основной задачей проведение обу
чающего тренинга со специалистами-пси- 
хологами, социальными работниками и 
учителями Томска по профилактике нар
котической зависимости.

На тренинге были представлены ори
гинальные техника и технологии, при
меняющиеся в работе психолого-меди
ко-социального Центра Мола, напри
мер, “решетки”, “умение говорить нет”, 
тренинг социальных навыков.

Подведение итогов семинара прохо
дило в конференц-зале 27 октября. Уча
стники его собрались, чтобы обсудить 
результаты двухдневной работы, выска
зать свои впечатления и пожелания. Они 
были очень довольны проведенной ра
ботой, отмечали, что такие тренинги 
просто необходимы. “У нас очень мало 
практических наработок, не хватает уни
версальных практических технологий, а 
здесь есть то, что мы могли бы исполь
зовать в своей работе”, — высказала 
мысль многих психолог школы №1 
Н.А.Гузикова.

В заключение все участники семи
нара получили сертификаты.

Н а ш  к о р р .

Ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а .
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________ _

де всего -  из-за длительного ремонта, 
он продолжается уже 12 лет и до сих 
пор еще далеко не окончен. Сложная 
ситуация и с финансированием, (впро
чем, как и у всех), но на музее это 
сказывается особенно болезненно. Во
обще Томский краеведческий музей в 
хозяйственно-финансовом отношении 
беднее любого областного музея в Си
бири. Хотя'здесь работают самые ква
лифицированные кадры и хранятся бле
стящие коллекции, есть все условия для 
того, чтобы стать действительно пер
воклассным музеем, достойным Томска 
интеллектуального и исторического. 
Пожалуй, эти перспективы и подвиг
ли меня все-таки принять это предло
жение, после очень больших сомнений. 
Знакомство с коллективом музея — 
сильным, высокопрофессиональным, 
увлеченным и бескорыстно преданным 
любимой работе - окончательно убеди
ло меня в том, что с этими людьми 
можно и нужно работать.

реву — мастера самого высокого клас
са, им нужно только создать условия 
для работы. Тогда появится юзможность 
выполнять и заказы «со стороны», и 
отреставрировать многие вещи из за
пасников. Затем, можно проводить теа
трализованные представления с привле
чением музейных экспонатов. Создается 
музейный сад со сценической площад
кой, где уже выступали фольклорные 
ансамбли, была организована ярмарка 
изделий народных мастеров. Это и связь 
с этнографическим направлением дея
тельности музея, традицииями народ
ных промыслов, и вместе с тем по
мощь в реализации этих товаров; опять 
же музею какая-то прибыль.

Большие перспективы видятся и в 
привлечении студентов различных вузов 
Томска к работе в музее. Ведь здесь, кро
ме фондов, находятся редкостные учеб
ные материалы, свой научный архив, 
богатая библиотека -  в общем, «непоча
тый край» работы для историков, этно-

- Краеведческий музей должен стать чааью 
научно-образовательного комплекса,

и у него еаь  все возможности для этого, ■ считает новый директор Томского областного краеведческого музея

Это человек, хорошо известный в 
Томском госуниверситете - Эдуард Иса
акович Черняк, кандидат исторических 
наук, заведующий научно-исследователь
ской лабораторией истории, археологии 
и этнографии Сибири. С утра — в музей, 
потом в университет, из университета — в 
музей; таков отныне рабочий день
Э.И.Черняка...Что подвигло его на сов
мещение этих многотрудных обязаннос
тей, поинтересовался наш корреспондент 
у Эдуарда Исааковича.

- Действительно, произошла кар
динальная перемена места работы и 
предмета забот. А поскольку я ни в коем 
случае не представляю свою жизнь в 
отрыве от университета, то решение 
стать директором далось мне с большим 
трудом. Но, в конце концов, после ре
комендации ректора Г.В.Майера, после 
подробного и очень доброжелательного 
разговора с проректором по научной ра
боте В.Н.Стегнием и совета с коллек
тивом лаборатории я согласился принять 
этот пост. При этом мысль была такая 
— еще теснее слить возможности Том
ского краеведческого музея и нашего 
университета, всех вузов Томска, что
бы музей стал логической составной ча
стью научно-образовательного ком 
плекса. Сейчас это учреждение испы
тывает большие трудности, и условия 
для работы сотрудников, для хранения 
коллекций, подготовки экспозиций, 
откровенно говоря, очень плохие. Преж-

- К а к о в ы  ж е  В а ш и  п л а н ы  к а к  н о в о г о  

р у к о в о д и т е л я  ?

-  Они базируются на потенциальных 
возможностях музея. Во-первых, его кол-, 
лекции, богатейшие, очень ценные - их 
нужно шире ввести в научный оборот: 
публиковать каталоги, коллекции, про
водить разнообразные выставки из фон
дов музея, привлекать к работе с ними 
студентов, продолжать сотрудничество со 
школами, предприятиями. И выгода здесь 
обоюдная. Например, наши сотрудники 
организовали музей в двух крупных ле
чебных учреждениях, без оплаты, но зато 
получили право бесплатно пользоваться 
услугами этих учреждений, такой полу
чился своеобразный «бартер»,..

С другой стороны, хотя музей был 
закрыт 12 лет, его сотрудники не без
действовали, и полученные результаты 
нужно довести до научной обществен
ности. И здесь хочется еще раз отметить 
высочайшую степень профессиональной 
подготовки большинства сотрудников 
музея, не имеющих ученых степеней. Они 
выполняют огромный объем черновой 
работы, подготавливают материал — и 
часто отдают результаты его другим. И 
я вижу свою задачу в том, чтобы по
мочь им квалификационно подтвердить 
свои профессиональные знания.

Следующее возможное направление 
деятельности — создание на базе музея 
реставрационного центра. Здесь работа
ют уникальные специалисты — рестав
раторы по металлу, бумаге, ткани, де

графов, культурологов, политологов. Уже 
готовы и помещения для учебных ком
нат, осталось обеспечить их нужной ме
белью, и музей будет готов к проведе
нию учебных занятий. Сотрудничество с 
вузами выражается и в совместных пуб
ликациях, экспедициях, выставках. И в 
этом смысле моя работа здесь очень тесно 
соприкасается с университетской, они, 
можно сказать, неразрывно слиты.

В общем, запланировано много, од
нако главной заботой остается, как и у 
многих поколений руководителей, хо
зяйственная жизнь. Отремонтирован фа
сад, подготовлены залы для экспози
ций, а помещения, где хранятся ф он
ды, нетронуты. Отсюда и плачевные ус
ловия работы сотрудников: они нахо
дятся прямо там, где хранятся этногра
фия, меха, кожа, бумага, и все это, 
естественно, провоцирует болезни... 
Одним словом, предстоит большая ра
бота, я это осознаю очень четко и на
мерен использовать все возможности для 
улучшения положения музея и прида
ния ему того статуса, который он давно 
заслуживает. Может быть, что-то удаст
ся сделать и в преддверии 400-летнего 
юбилея города, а в 2004 году исполнит
ся и 200 лет Томской губернии. Не я 
первый директор Томского областного 
краеведческого музея, и после меня бу
дут руководители, но хочется успеть что- 
то сделать для музея в ближайшие годы.

Н . Ж и л я к о в а .

Ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а .

К.
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ТВОИ лю ди, УНИВЕРСИТЕТ!

Будьте собой, 
никогда не подражайте

Однажды во время моей коман
дировки в солидный столичный вуз 
один из участников семинара, знако
мясь со мной, уважительно сказал; 
"О! Я знаю Томский университет. Там 
декан факультета прикладной мате
матики и кибернетики -  профессор 
Терпугов Александр Федорович". Мне 
было чрезвычайно приятно. Ведь 
Александр Федорович был мой де
кан, и к тому времени уже не один 
год мы работали вместе.

В эти дни А.Ф. Терпугов отмечает 
свое шестидесятилетие. Мы беседуем с 
ним, и, отвечая на мои, казалось бы, 
обычные вопросы, он раскрывается в 
своих ответах как редкий, безотказный 
и умный человек.

- А л е к с а н д р  Ф е д о р о в и ч ,  к е м  х о т е 

л о с ь  с т а т ь  в  д е т с т в е ?

-  Когда учился в начальной школе, 
никак не мог постигнуть арифметику. 
Больше тройки получал редко. А вот в 
5-м классе началась алгебра! Посыпа
лись пятерки, и я захотел стать ... ф и
зиком.

Стало быть, радиофизический фа
культет— это выбор, все же продик
тованный детской любовью и успехом. 
В 1961 году Саша Терпугов - выпуск
ник Томского университета. И с этого 
времени каждый день жизни посвящен 
труду, о котором красиво сказал Н.Не
красов: “Сеять разумное, доброе, веч
ное”.

Став профессором и доктором наук 
в 33 года, Александр Федорович подго
товил 42 кандидата наук, из которых 5 
стали докторами наук. Им написаны 3 
монографии и 5 учебных пособий. 32 
года он был заведующим кафедрой, 7 
лет — деканом, около года - проректо
ром по учебной работе. Безусловно, это 
- завидные должности. Но есть еще 
одна, занять которую суждено далеко 
не всем, потому что она требует не толь
ко труда (Александр Федорович себя 
называет трудоголиком), но и таланта, 
который, как говорится, от бога. А.Ф. 
Терпугов — педагог с большой буквы, 
Учитель. Это про него говорили и го
ворят, что любую, сколь угодно слож
ную вешь он может объяснить “на паль
цах” . Это для него студенческая ауди
тория — особый мир, в котором он, 
говоря его словами, “отрубается” от 
внешнего мира и живет одними мыс
лями с теми, кого учит. Это он много 
лет помнит своих учеников и даже пе

реживает за поставленную когда-то не
справедливую оценку. Бывало так, что 
сдающему экзамен с третьего захода 
ставил тройку, а за такой же ответ при 
первой попытке поставил бы “хорощо”. 
Требукэщий много от себя, требует мно
го и от других.

- А л е к с а н д р  Ф е д о р о в и ч ,  ч т о  т а к о е  

п о - В а ш е м у  с ч а с т ь е  и  с ч а с т л и в ы  л и  В ы ?

-  Для меня счастье — это достиже
ние поставленной цели. Был счастлив 
много раз, так как много раз достигал 
цели, которые ставил. Были, конечно, 
и курьезные случаи. Однажды два года 
бился над трудной задачей (рещал урав
нение теплопроводности в полубеско
нечной полосе). Рещил, обрадовался, а 
потом обнаружил, что ее кто-то другой 
рещил гораздо раньше. Но несчастлив 
от этого не стал, так как приобретен
ный опыт мне здорово помог в даль
нейшем.

Самое большое счастье в жизни — 
это мои дети. Сын Виктор - доктор 
философии в области ф изики, веду
щий инженер фирмы CIENA Согр. в 
Балтиморе в США; дочь Светлана - 
кандидат физико-математических наук, 
старший научный сотрудник в Инсти
туте оптики атмосферы СО РАН; млад
шая дочь Ирина работает гидом-пере- 
водчиком во Флоренции. Горжусь ими, 
счастлив от того, что их жизнь удалась. 
И вообще, по старинному критерию — 
дерево посадил, дом построил, детей 
воспитал — я счастлив.

- А л е к с а н д р  Ф е д о р о в и ч ,  м о ж е т е  

в с п о м н и т ь  к а к о й - н и б у д ь  г р у с т н ы й  и л и  

в е с е л ы й  с л у ч а й  и з  с в о е й  п е д а г о г и ч е с к о й  

п р а к т и к и ?

-  Могу, и грустный, и веселый од
новременно, как посмотреть. В мою 
бытность председателем методической 
комиссии проводил со студентами ано
нимную контрольную работу по про
граммированию для того, чтобы оце
нить правомерность и эффективность 
методики преподавания, применяемой 
одним из преподавателей. В одной рабо
те, как ни старался, так ничего и не 
понял. Решил, что это - абракадабра и 
поставил двойку! Теперь точно знаю, 
что этот бывший студент работает сей
час программистом в крупной зарубеж
ной фирме.

- А л е к с а н д р  Ф е д о р о в и ч ,  е с т ь  л и  у  В а с  

л ю б и м ы й  п и с а т е л ь ,  к о т о р о г о  В ы  н е  у с 

т а е т е  п е р е ч и т ы в а т ь ?

-  Люблю читать биографические 
заметки К.Паустовского о его бесцель
ных шатаниях по миру. Хорошо пишет 
о том, что попадается на пути. Из со

временных писателен с удовольствием 
читаю В.Пелевина.

- А  л ю б и м о е  ч е т в е р о с т и ш ь е  л ю б и 

м о г о  п о э т а  м о ж е т е  п р о ч и т а т ь ?

- “ Не жалею, не зову, не плачу.
Все пройдет, как с белых яблонь

дым...”
- А  е с т ь  л и  п е в е ц ,  к о т о р ы й  в о л н у е т  

и  т р о г а е т  з а  д у ш у ?

-  Штоколов. Люблю его голос, люб
лю красивые мелодии романсов, кото
рые он поет. “Гори, гори, моя звез
да...” . Сколько красоты в одной этой 
строчке, а ведь всего три разных слова!

- А л е к с а н д р  Ф е д о р о в и ч ,  а  в о т  о с т 

р ы й  в о п р о с  д л я  н а ш е г о  в р е м е н и  —  к а к  

о т н о с и т е с ь  к  н е н о р м а т и в н о й  л е к с и к е ?

-  Все должно быть в нужное время 
и в нужном месте. Согласен с В.Пеле
виным, что это просто способ обраще
ния к одной из стихий и само по себе 
ничего не означает.

Было еще много стандартных вопро
сов, из которых выяснилось, что Алек
сандр Федорович больше всех животных 
любит своего колли Васю, что он - слад
коежка, что по отношению к женщи
нам он - фигурист (любит женщин с 
красивой фигурой). На вопрос о ж из
ненном девизе он отшутился: “Если дол
го мучиться -  что-нибудь получится!” . 
Ну, что же, опять-таки, как на это по
смотреть. Редко кому все в этой жиз
ни дается легко. И настоящая личность 
проявляется как раз в том, что в труд
ной ситуации не опускает руки, не сда
ется, ищет иные пути и находит их. Древ
ние мудрецы считали, что “ученость есть 
сладкий плод горького корня”. Они так
же считали, что “огонь не гаснет оттого, 
что от него зажгут другой” . Но очевид
но еще и то, что он становится тем ярче, 
чем больше огоньков вспыхивает рядом.

Т .  В а с и н а .
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Американцы не знаю т, из чего зделан сыр, 

но о природе заботятся больше нас
Мой собеседник -  заместитель 

председателя Томской студенческой 
экологической инспекции (ТЭСИ) по ин
спекторской деятельности, студент пя
того курса МФСХ Алексей Торопов. 
Недавно он со своими товарищами 
вернулся из поездки в США, куда они 
ездили далеко не с целью отдыха.
По этому поводу и соаоялась наша 
беседа,

- А л е к с е й ,  ч т о  ж е  э т о  б ы л а  з а  п о 

е з д к а ?

-  Три недели в сентябре мы прове
ли в Соединенных Штатах. Целью на
шего визита был обмен опытом между 
ТЭСИ и многими (несколькими десят
ками) неправительственными органи
зациями США, участвующими в анти
ядерных программах. Непосредственным 
же координатором проекта был наш дав- 
ний партнер — Институт исследований 
энергетики и окружающей среды (на
ходится он около Вашингтона и тоже 
является неправительственной органи
зацией). Директор Института -  Аржун 
Макхиджани приезжал в прошлом году 
в Томск, так что связи у нас были на
лажены. Нам представился удобный слу
чай, — мы выиграли грант Ф онда 
Ploughshrares, и вот, поехали.

- В а с  б ы л о  м н о г о ?

-  Всего трое. Я отвечал за техничес
кие вопросы безопасности атомной про
мышленности, Борис Некрасов — за 
политические аспекты ядерной индус
трии и антиядерной пропаганды в СМИ 
(он профессиональный журналист), 
Наталья Газетова бьша переводчиком.

- Ч е м  ж е  к о н к р е т н о  в ы  з а н и м а л а с ь  

в  С Ш А ?

-  Мы посетили десять штатов, в 
семи из которых непосредственно ра
ботали, Встретились с представителями 
около тридцати экологических органи
заций, занимающихся антиядерными 
программами. Активно обменивались 
опытом. У нас неоднократно брали ин
тервью на телевидении и радио...

- Т о ,  ч е м  з а н и м а ю т с я  о н и  и  к а к  з а 

н и м а ю т с я ,  с и л ь н о  о т л и ч а е т с я  о т  в а 

ш е й  р а б о т ы ?

- Да, отличий очень много. Начать 
хотя бы с того, что в США неправи
тельственная организация собирается 
для конкретного заказа, одной конкрет
ной работы. Когда заказ выполнен, она 
прекращает свое существование. Прав
да, есть исключения. Например, в Те
хасе мы были на таком объекте, как 
Пентакс. Это один из пяти оружейных 
ядерных комплексов Америки. Там хра
нятся демонтированные плутониевые

заряды. Естественно, постоянно возни
кают проблемы, поэтому возле П ен
такса есть постоянно действующая эко
логическая организация. Вообще у аме
риканцев отношение к состоянию ок
ружающей среды гораздо лучше, чем у 
нас. Например, такой факт: представи
тель Департамента энергетики (аналог 
Минатома в России) обязан ежемесяч
но отчитываться о ситуации в Саванна 
Ривер-сайд (Ю жная Каролина), где 
находится очень большой объект с хра
нилищем радиоактивных отходов. У нас 
такое просто немыслимо.

- А вы могли чем-то “похвастать
ся”?

- Да, безусловно. Американцы, на
пример, очень сильно заинтересовались 
такой стороной нашей работы, как тес
ное сотрудничество с государственны
ми органами охраны природы. У них 
этого нет, а нам такое сотрудничество 
приносит очень большую взаимовыгод
ную пользу.

- А если говорить о различиях меж
ду нашими странами в области отно
шения к экологии, видных, так сказать, 
невооруженньш глазом?

-  В Америке, как и у нас, есть и 
плюсы и минусы. Из плюсов я бы отме
тил чистоту, порядок на улицах, эф 
фективное домостроение. Особо стоит 
отметить бережное отношение к живот
ным. Как следствие такого отношения - 
животные людей не боятся. Один раз я 
увидел медведя в двухстах метрах от 
дома, в другой наша машина буквально 
“спихнула” с дороги олениху с оленен
ком (они лениво отошли и встали на 
обочине). А о том, что птицы в городе 
садятся на руки, а белки скачут чуть ли 
не по головам, я вообще не говорю...

- Интересно, какие у них минусы?
-  Серьезный минус один, но он 

очень большой: американцы в целом 
далеки от природы. Даже чисто физи
чески в природу у них просто так не 
войдешь: мешают заборы и колючая 
проволока. Нужны разрешения, про
пуски и т.д. Многое находится в част
ном владении. Поэтому многие люди 
не знают даже таких элементарных ве
щей, что сыр, например, сделан из 
молока...

- Вернемся непосредственно к  ва
шей поездке. Каковы ее прямые резуль
таты?

-  У нас завязались четыре проекта 
с новыми для нас организациями.

- Расскажи хотя бы об одном.
- Ориентировочно в августе следу

ющего года мы собираемся провести 
антиядерный велосипедный агитпробег 
Томск — Красноярск. Такой же пробег

(только в большем масштабе) прово
дился в США, так что идею мы пере
няли у наших американских коллег. Мы 
будем заезжать в районные центры на
шей области, подвергающиеся радиа
ционному воздействию СХК. Конечный 
пункт выбран из-за того, что и там есть 
свой оружейный ядерный гигант — гор
но-химический комбинат.

- Н е  с о в с е м  п о н я т н о ,  п р и  ч е м  з д е с ь  

а м е р и к а н ц ы ?

-  Как я уже сказал, мы переняли у 
них идею, опыт. Кроме того, они тоже 
будут участвовать в пробеге. Надеюсь, 
это поможет нам выиграть грант.

- И  п о с л е д н и й  в о п р о с :  в а ш е  с о т р у д 

н и ч е с т в о  с  а м е р и к а н ц а м и  н а в е р н я к а  н е  

о б х о д и т  с т о р о н о й  и  т е  а к т у а л ь н ы е  э к о 

л о г и ч е с к и е  п р о б л е м ы ,  к о т о р ы е  н а д о  р е 

ш а т ь  и м е н н о  с е й ч а с ?

- Одной из главных наших проблем 
сейчас является проект Минатома о 
ввозе радиоактивных зарубежных отхо
дов на территорию России для их пере
работки и утилизации. Этот проект сей
час лоббируется в Думе (в Совете Ф е
дераций он уже прошел). Если его при
мут, в Россию может потечь река гря
зи со всего мира. А деньги (10 милли
ардов долларов) пойдут на другие нуж
ды Минатома, Американские обществен
ники поддерживают наш протест про
тив этого проекта. Наше мнение тако
во: перерабатывать радиоактивные от
ходы должна та страна, которая их про
изводит. Американцы готовы нам по
мочь, так как наверняка понимают, 
что земля-то круглая.,.

В .  Ч в о р о .

Ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а .
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Детский сад - это первый выход ре

бенка в социум. Из общества любящих 
родителей он попадает в большой дет
ский коллектив, под опеку чужого взрос
лого человека - воспитателя. И для ро
дителей очень важно, чтобы здесь за 
ребенком не только хорошо ухаживали, 
но и создавали определенные условия 
для его умственного, интеллектуального 
развития.

«Развитие» — так и называется про
грамма, по которой второй год работает 
университетский дет. сад № 49. Ее автор 
— психолог, профессор Л.А.Венгер. Про
грамма направлена на развитие умствен
ных, познавательных и художественных, 
эмоциональных способностей детей. С че
тырех лет детей учат наглядному модели
рованию, ориентированию в графических 
планах, знакомят их с символикой, про-

Играть - значит учиться
странственными отношениями. При этом 
развиваются математические способнос
ти детей, их логическое мышление — и 
все это в форме игры, на основе исполь
зования наглядных пособий. Все необхо- 

‘димыедля обучения материалы воспита
тели готовят сами, так как дело это но
вое, нет практически никаких наработок, 
и воспитатели одновременно учат детей и 
учатся сами. Программа эта доюльно слож
ная, но и родители, и воспитатели видят 
ее эффективность и доступность для де
тей. Может быть, играет свою роль и то 
обстоятельство, что контингент детей здесь 
в основном все-таки «университетский», 
а у образованных родителей и дети, как 
правило, сообразительные.

Большой упор в детском саду делает
ся на театрализованную деятельность ре
бятишек. Благодаря театру улучшается их 
речь, они знакомятся с литературой, 
учатся общению и эмоциональному от
клику. Куклы для театра и вообще иг- 
рущки делают опять же воспитатели, и 
здесь проявляются самые разнообразные 
грани их дарований: М.А.Нилкиной со

здана целая галерея вязаных игрущек, 
Н.Д.Сандыровой - куклы для театра 
«живой руки»; в каждой группе можно 
увидеть самодельные прямоугольные, ко
нусные, мягкие игрущки. Здесь и обык
новенные деревянные ложки, раскращен- 
ные и нарядно одетые — их легко дер
жать детям и таким образом учиться ос
новам кукловождения.

Также много внимания уделяется в 
программе экологическому воспитанию. 
Малыщей знакомят с явлениями приро
ды, вместе с родителями они собирают 
листья для гербариев, составляют рас
сказы на различные темы, и так далее.

На музыкальных занятиях дети учат
ся петь, играть на музыкальных инстру
ментах, танцевать -  и не только под фор
тепиано, в детском саду собрана непло
хая коллекция аудиозаписей. Многое де
лается благодаря хорощему музыкально
му руководителю -  Е.С.Прозоровой, ко
торая постоянно общается с муз. руково
дителями других детских садов.

«Типовая программа, при всех ее до
стоинствах, сильно устарела, - говорит

заведующая дет, садом №  49 Любовь Вла
димировна Мещерякова, - ведь очень 
много в нее входило материала о В.И.Ле- 
нине, информации о революционных 
праздниках и так далее. В новьк условиях 
они заменены изучением фольклора, на
родного искусства, народными праздни
ками. Мы справляли проводы зимы. Мас
леницу — пекли блины, катали детей на 
лошадях, проводили утренники; детям это 
очень нравится. Главная проблема новой 
программы — недостаток наглядных по
собий, репродукций, карточек, методи
ческих материалов. Родители сдают день
ги на покупку литературы, воспитатели 
многое делают своими руками, — так что 
стараемся сами справляться».

А для родителей самое главное — ви
деть успехи своего ребенка, наблюдать 
его развитие. Практически нет недоволь
ных среди них; и даже меняя место жи
тельства, ребенка продолжают водить в 
этот детский сад.

Н . Ж и л я к о в а .

Ф о т о  и .  Ш а п о в а л о в а .

тг
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ИЗ ДАЛЬНИХ СТРАНСТВИИ

3 года назад профессор ФПМК
С.М. Пергаменщиков выиграл грант 
на стажировку во Франции. А через 
полгода его пригласили на должность 
профессора в Безансонский универси
тет на три года. Один семестр в году 
вот уже в течение двух лет Сергей 
Маркович преподает курс финансо
вой математики французским студен
там. В новом учебном году он снова 
отправляется в Безансон, но, пребы- 
воя в стенах родного университета, 
успел поделиться своими впечатле
ниями о "французской стороне".

- С и с т е м а  о б р а з о в а н и я  в о  Ф р а н 

ц и и  с и л ь н о  о т л и ч а е т с я  о т  н а ш е й ?

-  На первый взгляд — не очень: у 
них тоже два семестра в учебном году, 
в конце каждого — сессия. Замечу, что 
наша программа намного шире. В рос
сийских классических университетах по
мимо специальных предметов изучают 
иностранные языки, обшественные на
уки, философию , историю, есть раз
ные факультативы, дополнительные 
занятия. У них ничего этого нет. Про
фессор. с которым мы на эту тему раз
говаривали, сказал: “У нас просто нет 
денег на такие предметы” .

Интересно то, что весь процесс обу
чения делится на несколько этапов. В 
любой момент можно прервать учебу и 
получить соответствую  ши й своему 
уровню диплом: после первых двух кур
сов, после третьего и после четвертого. 
Если человек идет на 5—й курс, это 
означает, что он собирается поступать 
в аспирантуру и посвятить свою жизнь 
науке.

У студентов очень много каникул (не 
только после сессии, но и в течение каж
дого семестра), и сессия проходит очень 
быстро. Нет устных экзаменов, весь по
ток получает одинаковое задание, по
том преподаватели проверяют работы, 
выставляют баллы и все.

Профессор Серж покорил 
французских студентов

- Т а к  в е д ь  с п и с а т ь  м о ж н о ? !

-  Нет, никто никогда не списыва
ет. Они в этом плане очень взрослые и 
дисциплинированны е люди. Может 
быть, здесь сказывается западный тип 
мышления: если человек у кого-то спи
сывает, значит, он доставляет непри
ятность другому, пользуется чужим 
трудом. А это у них не принято.

- Ч е м  В а м  п о н р а в и л и с ь  ф р а н ц у з с к и е  

с т у д е н т ы ?

-  Прежде всего, серьезным отно
шением к учебе. Я работал с высшим 
уровнем -  5-м курсом. Если им что-то 
непонятно — не дадут дальше слово 
сказать, пока все по полочкам не раз
ложишь. “Заставляли” меня лекции до
полнительные читать во время кани
кул, потому что шел сложный мате
риал. Они знают, если на защите дип
лома получат не очень высокий балл', 
то их не возьмут в аспирантуру. Чита
ли всю литературу, которую им реко
мендовал. А если что-то непонятно, 
проходу не дадут, с утра будут карау
лить, “требовать” объяснений. Очень 
работоспособные и усидчивые люди.

- Н а ш и  с о в с е м  н и  в  к а к о е  с р а в н е 

н и е  н е  и д у т ?

-  По сравнению с нашими, ф ран
цузские студенты очень многого не зна
ют — чувствуется ущербность их обра
зования. У наших потенциал намного 
выше, они просто сильнее своими воз
можностями, но работоспособность не 
такая мощная.

- О б у ч е н и е  в  Б е з а н с о н с к о м  у н и в е р 

с и т е т е  б е с п л а т н о е ?

-  За учебу платить не надо. П ро
блема, если получать образование, та
кая же, как у нас — на что жить? Боль
шинство студентов содержат родители.

иностранцы приезжают со своими сти- 
пендияѵф. Среди аспирантов от фран
цузского Министерства науки получа
ют стипендии только три человека — 
француз и два аспиранта из ТГУ.

- Ч т о  В а с  у д и в и л о  в  Б е з а н с о н е  б о л ь 

ш е  в с е г о ?

-  Больше всего удивило, как сту
денты общаются с профессорами. Та
кой дистанции, как у нас, нет. Любой 
студент может подойти к профессору, 
как к одногруппнику, завести разго
вор, и тот бросит все свои дела, нач
нет ему объяснять все, что требуется. 
Всех преподавателей зовут по именам. 
М еня, например, звали Серж, и обра
щались исключительно на “ты” . Очень 
хотели у меня в аспирантуре учиться, 
даже в Томск собирались приехать!

- З а б а в н ы е  и с т о р и и  с  В а м и  с л у ч а 

л и с ь  ?

- Было и такое. Это произошло спу
стя несколько дней после моего при
езда на стажировку. Хозяева решили ус
троить вечер знакомств и повезли нас 
на экскурсию в Бретань. Люди собра
лись из разных стран, но они все в 
отличие от меня французский язык 
знали достаточно хорошо. Наш руко
водитель куда-то ушел, все его ждут, 
а тут вино, разные деликатесы... Мне 
все это надоело, я решил сказать тост: 
“За ваше здоровье!” и тем самым поло
жить начало вечеру знакомств. Вспом
нил какое-то слово, которое вроде бы 
к здоровью отношение имеет... Встал, 
налил бокал и говорю по-француз- 
ски :“3а ваши болезни!” Они все от 
смеха чуть под стол не попадали. Тут 
сразу веселье и началось.

О .  П е н к и н а .

КОНКУРС
на замещение вакантных должностей

Т о м с к и й  г о с у д а р с т в е н н ы й  у н и в е р с и т е т  о б ъ я в л я е т  к о н к у р с  н а  з а м е щ е н и е  в а 

к а н т н ы х  д о л ж н о с т е й  п р о ф е с с о р с к о - п р е п о д а в а т е л ь с к о г о  с о с т а в а :

ЗАВЕДУЮ Щ И Х КАФЕДРАМ И: мировой экономики, общего, славяно-рус
ского языкознания и классической филологии, теории и истории культуры, музы
кального искусства, вычислительной и физической механики;

ПРОФЕССОРОВ КАФЕДР: ботаники, общего, славяно-русского языкознания 
и классической филологии;

ДО Ц ЕН Т О В КАФЕДР: теории и практики журналистики, теории функций (2 ), 
общей математики, алгебры, теоретической и небесной механики, вычислительной и 
физической механики, музыкального искусства, этики и эстетики, исследования опе
раций, неорганической химии, русского языка;

СТАРШ ИХ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ КАФЕДР: теоретической кибернетики (0 ,5 ), 
теоретической и небесной механики (0 ,5 ), теории государства и права и админист
ративного права;

ПРЕПОДАВАТЕЛЯ КАФ ЕДРЫ  иностранных языков (0 ,25);
АССИСТЕНТОВ КАФЕДР: теоретической кибернетики (0 ,5 ) , романо-герман

ской филологиии.
Д о к у м е н т ы  н а  к о н к у р с  п р и н и м а ю т с я  в  т е ч е н и е  м е с я ц а  с о  д н я  о п у б л и к о в а н и я  

в  г а з е т е  п о  а д р е с у :  Т о м с к ,  п р .  Л е н и н а ,  3 6 ,  у н и в е р с и т е т ,  у ч е б н ы й  о т д е л .

Digital Library (repository)  of Tomsk State University
http://vital.lib.tsu.ru



Alma Mater j lu iu u iiu  |||а||)тМ7ц11
!іш і ill И І І І І ІИ ІИ І іМ іД м И 15

Новая кЕшга томских профессоров
В н у ш и т е л ь п а т ю т і д і е і д н и п ы х и в ы с о к и х ,

О  т ы ,  ч е й  д и в н ы й  d tq >  п л е н я е т  у м  и  в к у с ,

Н а п ^ с и и к  с ч а с т л и в ы й  н е  б а с н о с л о в н ы х  м у з .

Н о  и с т и н ы  с в я т о й  и  т а й н  е е  г л у б о к и х !

ПЛ-Плешев 
“Послание к Жуковскому”

В Московском издательстве “Языки 
русской культуры” (совместно с изда
тельством  “Н ау к а” ) вы ш ла кни га 
“В.А.Жуковский в воспоминаниях со
временников” - составление, подготов
ка текста и вступительная статья про
фессоров кафедры русской и зарубеж
ной литературы ФилФ ТГУ О.Б.Лебе- 
девой и А.С.Янушкевича. Это академи
ческое издание было осуществлено при 
финансовой поддержке Российского гу
манитарного научного фонда (РГНФ) 
и явилось еще одним этапом исследова
ния томской филологической щколой 
жизни и творчества ВА.Жуковского. Из
дание коллективного 3-томного труда 
“Библиотека ВЛЖуковского в Томске”, 
удостоенного Государственной премии 
России, подготовка 20-томного полно
го собрания сочинений В.АЖуковско- 
го (1-й том уже издан, о чем писала наща 
газета) — зримые вещи этого пути, оз- 
наменовавщегося теперь новой книгой 
о великом русском поэте.

В огромном томе — 726 страниц! — 
впервые собраны воедино воспоминания 
писателей, художников, родных и дру
зей поэта; К.К.Зейдлица, П.А.Плетне- 
ва, П .А.Вяземского, А .И.Тургенева, 
А.С.Пущкина, А.И.Дельвига -  около 60 
мемуарных свидетельств воссоздают кол
лективный портрет Жуковского.

Издание открывается вступительной 
статьей О.Б.Лебедевой и А.С.Янущкеви- 
ча “Воспоминания и я — одно и то же”: 
“Воспоминания современников о В.А.Жу- 
ковском впервые публикуются в одном 
издании. И это знаменательно: пришла 
пора внимательно всмотреться в личность 
одного из замечательнейших русских ли
риков и понять, почему многие поколе
ния поэтов называли его своим учителем, 
почему “без Жуковского мы не имели бы 
Пушкина”. Наступило время, когда, от
бросив ярлыки и штампы, долгие годы 
преобладавшие в оценке творчества по
эта, можно сказать, чем он бьш дорог 
русскому обществу, необходим для его 
нравственного развития” — такую цель 
ставят перед собой томские ученые. Кни
га воспоминаний о Жуковском расширя
ет и конкретизирует наше сегодняшнее 
представление о “Коломбе русского ро
мантизма в поэзии”. К тому же “многие 
из мемуаров, часто и широко цитируе
мые по разным поводам, имеют важный 
историко-литературный характер. Они до
полняют какие-то эпизоды литературной 
борьбы и культурного быта эпохи 1800- 
1840-х годов и характеризуют не только 
героя мемуаров, но и их авторов, многие 
из которых определяли развитие русской 
литературы и общественной мысли”. На

конец, “самые разнообразные формы вос
поминаний и свидетельств (письма, за
писные книжки, статьи, дневники) вос
создают процесс развития русской мему
аристики, лабораторию ее поисков” (ци
таты из вступительной статьи).

Воспоминания современников, со
бранные в этом издании, носят самый 
различный характер. Это и прижизнен
ные заметки о Жуковском, посмертные 
воспоминания, материалы к биографии 
поэта, и ретроспективные, относящиеся 
к 60-70-м годам 19-го века, 1883-у году, 
когда в связи со 100-летним юбилеем 
поэта вышла в окончательном варианте 
книга К.К.Зейдлица “Жизнь и поэзия 
В.А.Жуковского. По неизданным источ
никам и воспоминаниям” . Все эти мате
риалы воссоздают образ Жуковского — 
общественного деятеля, друга и учителя 
Пушкина, воспитателя царей и заботли
вого семьянина — не канонизируя его, 
но являя во всей полноте эту неорди
нарную личность. Поэта и Человека.

В “Приложении” опубликованы так
же стихотворегшя, посвященные Жуков
скому А.И.Тургеневым, К.Н.Батюшко
вым, В.Л.Пушкиным, П.А.Вяземским, 
В.Ф.Раевским и другими русскими по
этами. Из них самое известное принадле
жит, конечно, А.С.Пушкину. Помните? 

К  п о р т р е т у  Ж у к о в с к о г о  

Е г о  с т и х о в  п л е н и т е л ь н а я  с л а д о с т ь  

П р о й д е т  в е к о в  з а в и с т л и в у ю  д а л ь ,

И ,  в н е м л я  и м ,  в з д о х н е т  о  с л а в е  м л а д о с т ь .  

У т е ш и т с я  б е з м о л в н а я  п е ч а л ь  

И  р е з в а я  з а д у м а е т с я  р а д о с т ь .  

Обширный научный комментарий 
завершает это издание. Сведения об ав
торах воспоминаний, указание источни
ков, пояснения к тексту делают эту книгу 
настоящим кладезем уникальной инфор
мации о В.А.Жуковском. Опубликован
ные также указатель имен и указатель 
произведений помогут читателю сори
ентироваться в поиске нужных сведений.

Высокая степень информативности 
и логическая четкость, выстроенность 
материала — отличительные черты это
го издания. И хотя книга — это серьез
ный научный труд, она адресована, 
прежде всего, любителям русской по
эзии, русской литературы и культуры. С 
интересом и пользой для себя прочтет ее 
и школьник, и студент, учитель и пре
подаватель, “физик” и “лирик”. А так 
как оформлено издание в формате и 
цвете издающегося полного собрания со
чинений В.А.Жуковского, то эта книга 
встанет на полку рядом с ним, допол
нит его и украсит собой.

Появление книги “В.А.Жуковский в 
воспоминаниях современников” — боль
шой праздник для томской филологиче
ской школы. Наша редакция от всей души 
поздравляет авторов с тем, что их по
движнический труд достойно завершил
ся выходом этой замечательной книги.

Н . Ж и л я к о в а .

Как я собирал 
подписи

Многие студенты во время предвыбор
ных кампаний работают волонтерами по 
сбору подписей в поддержку того или ино
го кандидата. Сначала кажется, что это лег
ко, но на самом деле — попробуй-ка убе
дить совершенно незнакомого человека 
отдать свои подписи за малоизвестную 
даже тебе самому личность!

Но волонтерам, собирающим подпи
си в поддержку депутата Госдумы РФ
С.С.Сулакшина повезло: томичам знако
мо это имя, знакома также деятельность 
Степана Степановича.

- Когда я собирал подписи в поддерж
ку Сулакшина, - рассказывает студент 
ТГУ Андрей Перфильев, - мне нравилось 
то, что никому не надо бьшо объяснять, 
кто такой Сулакшин, чем занимался рань
ше. Даже если я начинал рассказывать о 
законотворческой деятельности Степана 
Степановича, меня буквально перебива
ли: “Да мы об этом законе знаем!”. Сразу 
видно, что те законы, над которыми он 
работал, вызывают интерес, что они нуж
ны людям. Спрашивали адрес штаба, 
предлагали свою поддержку и сотрудни
чество во время предвыборной кампа
нии...

Большинство из тех, с кем обшались 
волонтеры, убеждены, что С.С.Сулак
шин, выдвигаясь еще на один срок, по
ступает правильно. Еще один волонтер, 
студент педуниверситета по имени Сте
пан, рассказал, что уговаривать подписы
ваться никого практически не приходи
лось, потому что депутат уже давно зна
ком людям по конкретным дедам.

Многие отмечали, что именно он под
нимает проблемы области до государст
венных масщтабов, именно он может сде
лать из жалобы отдельного человека по
правку в Закон и “пробить” его в Думе.

Хотя, что скрывать, не всегда у во
лонтеров (даже везучих) все идет гладко. 
Попадались и те, кто вообще не хотел ни 
за кого голосовать и даже идти на выборы. 
Приходилось убеждать. Андрей поступал 
так:

- Я обычно говорил таким людям, что 
выборы все равно состоятся, и просто 
кто-то решит за вас, как вам жить дальше. 
А Степан Степанович тот человек, кото
рый, будучи еше достаточно молодым, 
наработал большой опьгг в государствен
ной деятельности, и теперь перед ним от
крываются огромные перспективы. А са
мое главное -  политиков надо судить не 
по их обещаниям, а по конкретным делам. 
Я сразу перечислял все, что он за время 
своей депутатской деятельности сделал 
для Томской области.

Сулакшин — выпускник нашего уни
верситета, и, несмотря на загруженность, 
успевает заниматься научной деятельно
стью. Поэтому проблемы образования ему 
очень хорошо знакомы. Также он высту
пал в Думе против службы студентов в ар
мии.

Молодым людям всегда хочется добить
ся успеха в жизни. Поэтому успешные люди 
им нравятся, а Степан Степанович -  
именно такой человек.

О .  И л ь и н а .
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“Последняя лошадь” приходит первой
23 октября в Центре культуры ТГУ 

состоялась товарищеская игра команд КБН 
университета: “Неоткрытый элемент” (хи
мический факультет), “Ударная волна” 
(юридический институт), “ Последняя ло
ш адь” (отделение ж урн али сти ки ) и 
команда мехмата без названия.

Главный вопрос, на который пред
стояло ответить - “ Куда же уходит дет
ство?” Прежде всего, участники друж 
но вспомнили, какое у них оно было. 
Девушки с химфака и их единственный 
юноша в команде проводили свои юные 
годы на острове в качестве амазонок, 
ну а мальчик, естественно, был жерт
вой. Журналисты бьши абсолютными ху
лиганами и пострелятами, то есть тех, 
кто не понравится - постреляют. М ех
мат уже с младых ногтей занимался са
мовнушением - “мы не дети, дети не 
м ы ”, а юристы все решали: в роддоме 
они или нет, “если в роддоме, то поче
му у всех такие лица веселые?”

Но дети выросли, и их ожидала ре
альная жизнь. А там, то есть в жизни — 
Алсу убила негра, гомосексуализм так и

распускает свои корни - “ Я Шура, я 
парень нежный...” , а в далекой Тран- 
сильвании Дракула занимается выпол
нением плана по сбору детства.

Неутомимый ведущий Вячеслав Ду- 
биновский разогревал зал ш утками и 
анекдотами, за что снискал зрительские 
симпатии. Также заводили людей “эро
тические труды” актеров театра “ Бони- 
ф ас” , пока команды готовились к оче
редному состязанию.

Сразу же с первых конкурсов, оста
вив позади химиков и юристов, вышли 
вперед журналисты и мехматяне, и даль
ше борьба продолжалась уже между эти
ми двумя командами. На домашнем за
дании “ Последняя лош адь” , обогнав на 
полкорпуса мехмат, пришла на финиш 
первой и получила в награду ящ ик пива. 
За “лошадью” подтянулись мехмат, юри
сты и химики, они унесли с собой га
зировку, а “ Неоткрытому элементу” был 
вручен специальный приз по решению 
жюри, тоже газвода.

Н .  Ч е р т к о в а .

Две выставки в одном музее
22 октября в Томском областном кра

еведческом музее состоялось официаль
ное открытие сразу двух выставок — 
«Томская власть вчера, сегодня, завт
ра» и «По Больш ому сибирскому трак
ту». Выставки открыл председатель Го
сударственной Думы Томской области, 
председатель попечительского совета об
ластного краеведческого  музея Б.А. 
М альцев, который многое сделал для 
того, чтобы музей смог, наконец, по
казать свои уникальные коллекции в 
новых отремонтированных залах.

На выставке «По Большому сибир
скому тракту» можно увидеть подробную 
карту дорог дореволюционной Сибири, 
товары, которые поставляла Сибирь в 
Россию и которые привозились в Сибирь, 
модель пограничного столба Томской гу

бернии середины 19-го века и многие 
другие предметы сибирского быта.

Выставка «Томская власть» пред
ставляет весь спектр властных структур 
Том ска и губернии — от основания до 
наших дней. Размышления о природе 
власти, о роли личности и об ответст
венности ее во власти — таково содер
жание этой интереснейшей экспозиции.

На выставках представлены экспона
ты из фондов краеведческого музея. На
учной библиотеки и музея археологии 
и этнограф ии ТГУ, Художественного 
музея, госархива Томской области.

Музей приглашает всех посетить эти 
выставки. Идите — и вы не пожалеете! 
Выставки находятся по адресу: пр. Л е
нина, 75, работают ежедневно, кроме 
понедельника. Студентам — скидки!

Театр открывает новый сезон
Театр “ В Университетской рощ е” от

крывает новый сезон спектаклем, пол
ным загадок, неординарным по содер
жанию, под названием “ Бес...конечное 
путешествие приятной компании в со
провождении козлиного голоса” (пьеса 
современного драматурга А. Иванова).

- Это такая редкость и такая удача

Б о л ьш о й  к о н ц е р т н ы й  
за л  ф и л а р м о н и и

5  ноября
СЕРГЕЙ ПЕНКИН
Билеты продаются в кассах БКЗ. 
Справки по телефону: 22-59-56.

— наити умную, яркую, зрелищную со
временную пьесу, — говорит художест
венный руководитель и режиссер театра 
Н. Кошелькова. - И то, что она мисти
ческая, меня очень привлекло. Я счи
таю, что через необычный прием, через 
небытовые обстоятельства пьесы можно 
сейчас отстраниться и увидеть все-таки 
себя со стороны.

Спектакль получился и страшным, 
и очень смеш ным, и трагичным. Он со
стоится 6 ноября в 19.00 в Концертном 
зале ТГУ. Не пропустите!

P . S . :  т е а т р  о б ъ я в л я е т  о  н о в о м  н а 

б о р е  в  с в о ю  т р у п п у .  А д р е с  т е а т р а :  

Ц е н т р  к у л ь т у р ы  Т Г У ,  к .  3 3 .

Смотрите 
в кинотеатре 
им. Горького

D olby D ig ita l кинозал:
Только с 15 октября по 14 ноября объ

единение “Киномир” представляет су
перпремьеру - приключенческий фильм 
ужасов

“МУМИЯ”
Это остроумная, захватывающая, 

динамичная и устрашающая история о 
приключениях охотников за сокровища
ми в пустыне Сахара, невольно выпус
тивших на свободу силы зла...

Настоящий цифровой звук, потря
сающие спецэффекты — все это на экра
не к/т им. Горького.

Сеансы: 11.00 -  цена билета 15 руб
лей, 13.30, 16.00 — цена билета 30 руб
лей, 18.30, 21.00 -  цена билета 50 руб
лей.

ВНИМАНИЕ!!!
Объединение “Киномир” проводит 

беспрецедентную акцию
“Купи билет - выиграй автомо

биль!” , посвященную премьере. Купив 
билет и посмотрев фильм в “Dolby 
Digital” , Вы можете выиграть автомобиль 
“Ока” от фирмы “Дисконт” , а также 
стать обладателями цветного телевизо
ра, видеомагнитофона от объединения 
“Академия”, и других ценньк подарков.

Условия розыгрьшіа:
1. В розыгрыше участвуют все кино

зрители, купившие билет за полную цену 
и просмотревшие фильм в “Dolby Digital” 
зале с 15 октября по 14 ноября.

2. На каждом сеансе разыгрываются 
два “золотьк билета”, обладатели кото- 
рьк  автоматически становятся участни
ками второго тура розыгрыша.

Среди зрителей, купивших билет за 
15 рублей на сеанс в 11.00, разыгрыва
ется видеомагнитофон.

Среди зрителей, купивших билет за 
30 рублей на сеансы в 13.30, 16.00, ра
зыгрывается цветной телевизор.

Среди зрителей, купивших билет за 
50 рублей на сеансы в 18.30, 21.00, разы
грывается суперприз автомобиль “Ока” .

3. Все участники 2-го тура получают 
призы: фотоаппараты Kodak от Соса Cola, 
ужин на двоих в “Славянском базаре”, 
денежные купоны от мебельного сало
на “Актим”, столик в кафе “Тайм”.

Розыгрыши и вручение призов состо
ятся 15 ноября в 19 часов.

Подробная информация по тел.
23-32-75,23-27-27, 23-00-41.

Большой зал:
с  29 октября по 6 ноября
Приключенческая фантастика “ВИ

РУС” о бесформенных металлических су
ществах, убивающих людей и затем при
нимающих формы погибших.

Сеансы: 10.30, 12.30, 14.30, 16.30, 
18.30,20.30.

НАШ АДРЕС: Томск, пр.Ленина, 36, ТГУ, ЦК, ком. 15 . Телефон: 41-57-06. E-mail:alma@ic.tsu.ru 
УЧРЕДИТЕЛИ: ректорат и общественные организации ТГУ. Iittp://www.tsu.ru 
Учебно-производственная типография ТГУ: 634050, г.Томск, пр.Ленина, 66. Телефон: 22-37-36.

Редактор Н.Воробьева. 
Тираж 1000. Заказ № 83. 

Газета печатается офсетным способом.

Digital Library (repository)  of Tomsk State University
http://vital.lib.tsu.ru

mailto:alma@ic.tsu.ru
http://www.tsu.ru

